

# **Biografische Passungsarbeit und institutionelle Handlungslogiken bei Verläufen der beruflichen Rehabilitation in Berufsförderungswerken**

*Stefan Dreßke*<sup>1</sup>, *Heike Ohlbrecht*<sup>2</sup> und *Christoph Quehl*<sup>3</sup>

## **Zusammenfassung**

Dieser Beitrag thematisiert die berufliche Rehabilitation von Arbeitnehmenden, die aufgrund gesundheitlicher Beeinträchtigungen ihren Beruf nicht mehr ausüben können. Untersucht wird Identitätsarbeit als Arbeit an der Passung von sozialmoralischen Orientierungen an die neuen Lebenslagen, die in Aushandlungen der Rehabilitierenden mit den Verfahrensarbeiter:innen der beruflichen Rehabilitation stattfindet und mit der die Rehabilitierenden vor dem Hintergrund der (möglichen) Aufschiebung von Problemlagen versuchen, die Bedrohung ihrer Lebensentwürfe abzuwenden oder sie zu restrukturieren. Auf der Basis qualitativ-biografischer Interviews mit Teilnehmenden von Leistungen zur Teilhabe am Arbeitsleben (LTA) in Berufsförderungswerken (BFW) wird eine Typologie der Passungsarbeit präsentiert.

## **Abstract: Biographical Matching Work and Institutional Rationales in Trajectories of Occupational Rehabilitation**

This empirical study addresses the vocational rehabilitation of employees who are unable to continue their employment due to health impairments. It examines their identity work as matching work aligning their socio-moral orientations to their new life situations. Matching work occurs in negotiations between rehabilitants and their administrative agents of vocational rehabilitation. In the course of negotiations rehabilitants try to solve their problem situations, in order to avert the threat to their projected life plans or to restructure them. Based on qualitative-biographical interviews with rehabilitants in Vocational Training Centers (BFW), a typology of matching work is presented.

JEL-Klassifikation: I38

---

<sup>1</sup> *Dreßke*, PD Dr. Stefan, Lehrstuhl Allgemeine Soziologie/Mikrosoziologie, Zschokkestraße 32, 39104 Magdeburg, stefan.dresske@ovgu.de.

<sup>2</sup> *Ohlbrecht*, Prof. Dr. Heike, Lehrstuhl Allgemeine Soziologie/Mikrosoziologie, Zschokkestraße 32, 39104 Magdeburg, heike.ohlbrecht@ovgu.de.

<sup>3</sup> *Quehl*, Christoph, Lehrstuhl Allgemeine Soziologie/Mikrosoziologie, Zschokkestraße 32, 39104 Magdeburg, christoph.quehl@ovgu.de.